

УДК 908  
ББК 63.3(2)  
С 42

*Утверждено к печати Издательской комиссией Ученого совета Института востоковедения РАН*

Монография подготовлена при финансовой поддержке  
Администрации Сухумского района Республики Абхазия  
The monograph was prepared with the financial support of the Administration  
of the Sukhum region of the Republic of Abkhazia

Ответственный редактор: к. филол. н. *В.Ш. Авидзба*  
Executive editor *V.Sh. Avidzba*, Cand. of Filol. Sci.

Рецензенты:  
к. и. н. *В.О. Бобровников*, к. и. н. *Л.И. Цвижба*  
Readers:  
*V.O. Bobrovnikov*, Cand. of Hist. Sci., *L.I. Tsvizhba*, Cand. of Hist. Sci.

**Скаков А.Ю.**

С 42 Сухумский район Республики Абхазия: история и современность / Отв. ред.  
В.Ш. Авидзба; Ин-т востоковедения РАН — М.: ИВ РАН, 2021. — 312 с. : ил.

**A.Yu. Skakov.**

Sukhum Region of the Republic of Abkhazia: History and Modernity / Executive  
editor V.Sh. Avidzba; Institute of Oriental Studies RAS. — Moscow: Institute of Oriental  
Studies RAS, 2021. — 312 p. : ill.

ISBN 978-5-907384-46-0

Монография представляет собой опыт «локальной истории», когда прошлое и настоящее относительно небольшого региона подробно рассматривается на фоне исторических процессов древности, средневековья, Нового времени и современности. Важность исследуемого региона состоит в его центральном положении на территории Абхазии, при этом у большинства гостей республики этот район ассоциируется исключительно с городом Сухумом, который на самом деле не входит в его границы. Тем не менее, на территории Сухумского района находится ряд важных для истории Абхазии и всего Западного Кавказа населенных пунктов и памятников истории.

The monograph is an attempt to write a 'local history', which thoroughly follows the past and present of a relatively small region during the historical processes of Antiquity, Middle Ages, Modern Age and Modernity. The central position of the region in the territory of Abkhazia makes it important; however, most of the tourists associate this region with the city of Sukhum, which is not really included in its borders. Nonetheless, a number of historical sites and settlements, which are important for the history of Abkhazia and the whole Western Caucasus, are located in the territory of the Sukhum region.

На первой странице обложки — фотография С.М. Прокудина-Горского «Сухум. Общий вид города и бухты с горы Чернявского», 1912 г.  
First page of cover — photo by S.M. Prokudin-Gorsky 'Sukhum. General view of the city and the bay from the Chernyavsky mountain', 1912

**ISBN 978-5-907384-46-0**

DOI: 10.31696/978-5-907384-46-0

© ФГБУН ИВ РАН, 2021  
IOS RAS, 2021

© А.Ю. Скаков, 2021  
A.Yu. Skakov, 2021

## Оглавление | Contents

Введение .....	7
Introduction	
Сухумский район .....	9
Sukhum region	
Села Сухумского района .....	35
Villages of Sukhum region	
Эшера .....	35
Eshera	
Верхняя Эшера .....	79
Verkhnyaya Eshera	
Гумиста .....	87
Gumista	
Яштхуа .....	96
Yashtkhua	
Гума .....	109
Guma	
Баслата .....	132
Baslata	
Дзыгута .....	146
Dzyguta	
Кяласур .....	150
Kyalasur	
Акапа .....	158
Akapa	
Псху .....	164
Pskhu	
Вместо заключения .....	230
Instead of a conclusion	
Литература .....	253
Literature	
Список сокращений .....	265
List of abbreviations	
Иллюстрации .....	266
Illustrations	